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Жить и работать 
на благо Отечества
Эксклюзивное интервью президента Международного Демидовского Фонда Эдуарда Росселя   

В 2023 году по распоряжению 
губернатора Свердловской 
области Евгения 
КУЙВАШЕВА второй этаж 
отреставрированного 
памятника культурного 
наследия – дома доктора Сяно 
в центре Екатеринбурга – 
был передан в 
безвозмездное пользование 
Международному 
Демидовскому Фонду и его 
бессменному президенту, 
первому губернатору 
Свердловской области 
Эдуарду РОССЕЛЮ под 
Историко-культурный центр 
развития Демидовских 
территорий.

2 ноября 2023 года в рамках 
открытия Центра было под-
писано соглашение о сотруд-
ничестве между правитель-
ством Свердловской области 
и Международным Демидов-
ским Фондом (МДФ) – крупней-
шей историко-культурной, на-
учной и просветительской об-
щественной организацией Рос-
сии, занимающейся изучени-
ем и популяризацией Деми-
довского наследия, сохранени-
ем и восстановлением истори-
ческих памятников, связанных 
со знаменитой династией, про-
светительской и издательской 
деятельностью.

У многих, в том числе и у са-
мих сотрудников Фонда, были 
сомнения – удастся ли привлечь 
внимание свердловчан и гостей 
области к новой культурной 
точке на карте столицы Средне-
го Урала, которая и так изобилу-
ет музеями и культурными пло-
щадками. Спустя год после от-
крытия Центра «ОГ» решила уз-
нать о первых итогах его рабо-
ты у президента МДФ Эдуарда 
 Росселя.   

– Эдуард Эргартович, вы 
широко известны на Ура-
ле и в России прежде всего 
как выдающийся государ-
ственный деятель. Пер-
вый всенародно избран-
ный губернатор Сверд-
ловской области, эффек-
тивно возглавлявший 
огромный индустриаль-
ный регион и для мно-
гих ставший его симво-
лом. Свердловчане зна-
ют, что вы при любых об-
стоятельствах и на лю-
бых должностях всеми 
возможными средствами 
всегда поддерживали на-
уку, культуру и образова-
ние, считая их важнейши-
ми приоритетами для ре-
гиона и страны. Эти три 
столпа лежат и в основе 
вашей деятельности в ка-
честве президента Меж-
дународного Демидов-
ского Фонда.

– Так сложилась жизнь, что 
на какой бы должности я ни ра-
ботал, именно на это время вы-
падали самые сложные времена, 
именно мне доставалось в рам-
ках своих полномочий решать 
те или иные серьезные для об-
ласти проблемы.  То же и сегод-
ня. Общественная деятельность 
– очень важная составляющая 
гражданского общества, особен-
но если она связана с истори-
ко-культурной составляющей, с 
просвещением и вовлечением в 
общественно полезную работу 
представителей подрастающего 
поколения.

Во времена, когда я был гу-
бернатором, главное было со-
хранить область, ключевые 
предприятия, создать новую си-
стему управления, способство-
вавшую развитию региона. Мы 
это сделали. Но сегодня, в еще 
более сложной политической 
обстановке, на повестке остро 
стоит вопрос обращения рос-
сиян, особенно юных, к своей 
истории, к достижениям и побе-
дам наших выдающихся пред-
ков, к историческим личностям, 
талантами, умениями и добле-
стью которых строилась Вели-
кая Россия.  Немало лет мы по-
зволяли западу внедрять в голо-
вы наших детей чуждые ценно-
сти, клеймили своих героев, ка-
ялись за свою историю, прене-
брегали культурой. Теперь при-
шло время ускоренными тем-
пами расчищать свою землю от 
этого смрада, возвращая наших 
детей и юношество к корням.

–  Все так. Но развитие Де-
мидовских территорий  – 
это же не только и не 
столько восстановление 
исторической памяти, но 
и создание рабочих мест, и 
повышение уровня и каче-
ства жизни?

– В основе деятельности 
Историко-культурного центра 
развития Демидовских терри-
торий лежит принцип объеди-
нения на одной площадке всех 
неравнодушных к истории Оте-
чества и своей малой родины 
людей. 

Несмотря на кажущееся изо-
билие интересных площадок, в 
Екатеринбурге, до появления 
нашего Центра не было ни од-
ной такой, где бы жители отда-
ленных поселков, деревень, ма-
лых городов области могли бы 
свободно и безвозмездно про-
водить свои мероприятия, оз-
вучивать проблемы, реализо-
вывать инициативы. Представ-
лять свою территорию, ее про-
екты, таланты и достижения. 
Вот это как раз про развитие. 
Мы видим свою миссию в том, 
чтобы помогать соединять ини-
циативных жителей террито-
рий с представителями област-
ной власти, меценатами и бла-
готворителями и, таким обра-
зом, способствовать продвиже-
нию реальных проектов: уста-
новке памятников, созданию 
музеев, реализации интерес-
ных и ярких бизнес-проектов, 
которые прямо или косвенно 
имеют отношение к Демидов-

ской теме и поддерживают со-
хранение многогранного на-
следия представителей рода Де-
мидовых.

– И как жители области 
восприняли ваш новый 
проект?

– Честно вам скажу, сам  
сперва относился насторо-
женно к этой идее. Но к сча-
стью, опасения не оправдались. 
Во-первых, мне очень повезло. 
Обычное дело, когда каждый 
последующий губернатор «за-
чищает» после предыдущего, а 
ни о какой преемственности и 
вовсе нет речи. Но в Свердлов-
ской области картина совсем 
другая. Хочу, пользуясь случа-
ем, еще раз поблагодарить за 
уважительное отношение ко 
мне и доверие нашего губер-
натора Евгения Владимирови-
ча Куйвашева. Благодаря его 
решению мы получили от ар-
хитекторов и строителей пре-
красно отреставрированное 
здание, комфортное и очень 
красивое. Одно это уже являет-
ся большим плюсом. Люди хо-
тят посетить наш Центр, уви-
деть обновленные старинные 
интерьеры дома Сяно.

Кроме того, меня окружают 
очень активные, яркие люди – 
сотрудники Фонда. Ими была 
придумана и с помощью Ураль-
ского института музейных про-
ектов реализована экспозици-
онная концепция Центра. Его 
интерьеры украсили старин-
ные кресла, полотна современ-

ных художников, гравюры, 
скульптура, художественные 
и электронные инсталляции 
и уникальная интерактивная 
экспозиция «Старинный Деми-
довский поезд». В нем можно 
не только совершить путеше-
ствие по Демидовским местам 
Урала XIX века, но и выпить го-
рячего чаю с шоколадной мо-
неткой с изображением самого 
Акинфия Демидова. Особенно 
эта экспозиция нравится юным 
посетителям. У них уже зароди-
лась традиция, что, если зага-
дать желание и съесть монетку, 
Акинфий Никитич обязатель-
но поможет в исполнении тво-
ей мечты. А всего за год Центр 
посетило без малого две тыся-
чи человек. Для новой площад-
ки это очень хороший показа-
тель.

– Дети Центр часто посе-
щают?

– К счастью, детишек очень 
много. Я – беспризорник, пере-
жил очень сложное детство, ра-
но остался без родителей, ски-
тался и бродяжничал, поэтому к 
детям, особенно обездоленным, 
у меня особое отношение. Они – 
самые желанные наши гости. 
Именно поэтому я предложил 
коллегам одним из главных ме-
роприятий Центра сделать Де-
мидовскую елку.

2024 год в Центре мы встре-
чали шумно. В честь оконча-
ния Года педагога и наставни-
ка и начала Года семьи провели 
масштабное  театрализованное 
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На открытии Центра развития Демидовских территорий Евгений Куйвашев и Эдуард Россель подписали соглашение о сотрудничестве между правительством 
Свердловской области и Международным Демидовским Фондом. В рамках него уже реализован ряд важных для региона проектов  


